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اللغة العربية - الثالثة إعدادي

الدرس اللغوي 2 : اسم الفاعل وصيغ المبالغة وعملهما
الأستاذ: العلمي المرابطي
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I- ملاحظة الظاهرة الإعرابية
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II- الوصف والتحليل

2-1/ تعريف إسم الفاعل

إسم مشتق يدل على الفعل و من قام به.

مثال : فَاهِمٌ - مُسْتَقْبِلٌ.

2-2/ صياغة إسم الفاعل

حاسب. فاتح - حسب يصاغ اسم الفاعل من الفعل الثلاثي على وزن "فاعل": فتح

ويصاغ من غير الثلاثي :

1. الإتيان بمضارعه.
2. قلب حرف المضارعة ميما مضمومة

3. كسر الحرف الذي قبل الآخر.

مُقَاوِمٌ قَاوَمَ يُقَاوِمُ 

2-3/ صيغ المبالغة

يجوز تحويل صيغة "فاعل" وهي صيغة اسم الفاعل إلى صيغة أخرى تفيد الكثرة والمبالغة وتسمى ب(صيغ
المبالغة):

اعٌ فاكهة فلان زَر� فلان زارع فاكهة

2-4/ أشهر أوزان صيغ المبالغة

ارٌ جَب� الٌ فَع�
مِحْذَارٌ مِفْعَالٌ
صَبُورٌ فَعُولٌ
رَحِيمٌ فَعِيلٌ
فَرِحٌ فَعِلٌ
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←
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2-5/ إعمال إسم الفاعل

يجري اسم الفاعل مجرى فعله في العمل و في التعدي و اللزوم.

و لكن بشروط تختلف باختلاف حالتي تجرده من "أل" أو اقترانه بها.

1- إذا كان فعل اسم الفاعل :

لازما : رفع الفاعل فقط مثل: وجدت خالدا صادقا حديثُه
متعديا : رفع الفاعل و نصب المفعول به، مثل: كن شاكرا أنعمَ ا�

2- إذا كان اسم الفاعل مقترنا "بأل" فانه يعمل بدون شروط.

الجاني ثمرةَ الوقت حكيم.

اسم الفاعل : الجاني
نوعه : محلى ب «أل»

عمله : رفع الفاعل و نصب المفعول به

أما إذا كان اسم الفاعل مجردا من "أل" فإنه يعمل عمل فعله بشرطين :

1- أن يدل على الحال و الاستقبال

2- أن يسبقه شيء يعتمد عليه :

الاستفهام
النداء
النفي

موصوف
مبتدا�
ناسخ

ما عارف قيمةَ الوقت إلا عاقل. 
هذا منفق مالاً في وجوه البر.

عملهنوعهاسم الفاعل

رفع الفاعل ونصب المفعول بهغير محلى “بأل” معتمد على نفيعارف

رفع الفاعل ونصب المفعول بهغير محلى بال مسبوق بمبتدا�منفق

تعمل صيغ المبالغة عمل اسم الفاعل و بنفس شروطه.

كان حذرا الدعابة.

صيغ المبالغة : حذرا
نوعها : مجردة من ال معتمدة على ناسخ
عملها : رفع الفاعل ونصب المفعول به

III- ملخص الدرس
اسم الفاعل اسم مشتق يدل على من وقع منه الفعل أو قام به.
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يصاغ اسم الفاعل من الفعل الثلاثي على وزن فاعل، ويصاغ من غير الثلاثي على صورة مضارعه مع إبدال حرف
المضارعة ميما مضمومة وكسر ما قبل أخره.

صيغة المبالغة اسم مشتق يدل على من وقع منه الفعل بكثرة.

الٌ، مِفْعَالٌ، فَعُولٌ، فَعِيلٌ، فَعِلٌ. يحول اسم الفاعل عند قصد المبالغة إلى إحدى صيغ المبالغة، وهى كثيرة منها : فَع�
وتأتى هده الصيغ من الفعل الثلاثي غالبا، وقل بناؤها من غيره.

يعمل اسم الفاعل عمل فعله، فإن كان لازما اكتفى برفع فاعله، وان كان متعديا رفع الفاعل ونصب المفعول به.

إذا كان اسم الفاعل مقترنا بأل فإنه يعمل عمل فعله بدون شرط، أما إذا كان مجردا منها فإنه يعمل بشرطين:

أن يدل على الحال أو الاستقبال
أن يكون مسبوقا بمبتدأ أو نفى أو استفهام أو اسم موصوف

تعمل صيغ المبالغة عمل عمل اسم الفاعل بشروطه.

IV- نماذج من الإعراب
نموذج مصحح

الفارس ناهب جواده الأرض

الفارس : مبتداً مرفوع و علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
ناهب : خبر مرفوع و علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

جواده : فاعل لاسم الفاعل مرفوع و علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره و هو مضاف و الهاء ضمير متصل
مبني في محل جر مضاف إليه.

الأرض : مفعول به لاسم الفاعل منصوب و علامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

نموذج غير  مصحح

V- تمارين تطبيقية

5-1/ تمرين 1

صغ من الأفعال الآتية أسماء الفاعلين وبين وزنها ونوع فعلها :

نوع فعلهوزنهاسم الفاعلالفعل

   نام

   قال

   حزن

   أحسن

   تعلم

   فرح

5-2/ تمرين 2
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صغ صيغ المبالغة من الأفعال الآتية و بين وزنها و ركبها في جملة :

          جملة        وزنها صيغ المبالغةالفعل

   علم

   قدم

   صبر

   رحم

   غفر

5-3/ تمرين 3

استخرج اسم الفاعل من الأمثلة و بين نوعه وعمله ومعموله :

معمولهعمله  نوعهاسم الفاعلالجملة

    الطبيب صادق رأيه.

    كان مكرما الضيف.

    مررت برجل صالح ابنُه.

5-4/ تمرين 4

استخرج من الأمثلة صيغ المبالغة و بين نوعها و عملها و معمولها :

معمولهاعملها  نوعهاصيغ المبالغةالجملة

    الطائر محذار صائده.

    يحزنني أن نرى تلميذا مَزِقًا أوراقه.

    قال تعالى : « إن في ذلك لآيات لكل صبار شكور »


